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新聞剪報則數：6 日期：108年8月17日~8月22日 剪報製作：教學卓越辦公室 

今日新聞剪報摘要 

1. 潘文忠：基本學力養成是教育單位的責任- A1-(聯合新聞網)-108-08-17 

2. 各系申請入學名額 教部將審查、限制- A2、招生中心-(聯合新聞網)-108-08-17 

3. 工研院與微軟合推智慧製造，不用自行整合技術省去 IT 人員負擔-A8-(科技橘報)-108-08-19 

4. 談育才 潘文忠：優秀不是單一標準- A4、A6-(聯合新聞網)-108-08-20 

5. USR增地方創生類 最快後年上路- C1-(聯合新聞網)-108-08-21 

6. 學習歷程檔案怎做？108課綱 北市3場說明會- A2、招生中心-(聯合新聞網)-108-08-21 
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媒體名稱：聯合新聞網 類別：紙本□網路其他□ 版別：第      版 

潘文忠：基本學力養成是教育單位的責任 

2019-08-17．文 /中央社 新北17日電 

教育部長潘文忠今天表示，學生基本學力養成是教育單位的責任與本質，也關係孩子的長期未來，不會因

為實施108課綱就改變。至於素養則是要學生自主學習，不是只會背誦與記憶。 

民主進步黨籍立法委員蘇巧慧、吳琪銘，今天於新北市桃子腳國中小視聽教室，舉行「108新課綱解析座

談會」，邀潘文忠等人為家長解說並提問。 

家長擔心實施108課綱後，大學入學的繁星計畫、推薦甄試、分發入學方式變革，潘文忠表示，基本學力

是每個孩子基本必備的，家長可以放心。 

潘文忠說，至於學習歷程紀錄則是在高中階段讓學生找到自己性向發展，不會在進入大學時，被成績決定

科系。因此，在學習過程中，養成孩子研究主題、自主學習與探索、解決問題的能力，這與平常學科的學

習不衝突。 

家長也關心108課綱實施後，學校教師是否維持精進的動能，準備好了嗎。潘文忠強調，教育部已準備3

年，並由前導學校試行，也以新台幣450億元增加教師員額與精進教師教學能力。 

國立師大附中前教務主任洪逸文表示，新課綱希望將學生的生活應用能力融入素養中，大學考試也將以素

養考題為主，這讓社區高中有很大的發展潛力，老師對學生的學習興趣有很大的影響，私立高中不見得比

較能因應新課綱的改變。 

他說，高中實施新課綱需填寫學習歷程檔案，不是3年所有歷程都拿去申請大學，需擇優精華送審。新課

綱實施後，高中多了很多選修課程，地方社區高中比明星高中更沒有負擔，有很多發展潛力。 

有家長擔心新課綱實施後，高中生的「學生學習歷程」是否會成為「軍備競賽」，家長爭相花錢讓孩子參

加研習和營隊。 

教育部高教司長朱俊彰回應說，對學習歷程檔案的改革，家長無須聽坊間傳言，更不需要參加補習班或營

隊，而是要將孩子「如何完成一件事情，如何解決困境的方法」完整的紀錄。 

朱俊彰說，新課綱的學習歷程檔案，著重在歷程，展現校內課程學習及活動的學習軌跡。8月底前將公布

大學個人申請校系，如何參採高中學習歷程項目的初步草案。 

朱俊彰與洪逸文都建議家長不必太擔心，呼籲讓孩子在自然環境下學習，學校教導孩子解決問題的能力，

大學端則對招生專業化有共識，找出學生的特點讓孩子就讀，會以高中生的校內課程和活動表現為主。 

 

 

https://udn.com/search/tagging/2/教育部
https://udn.com/search/tagging/2/潘文忠
https://udn.com/search/tagging/2/108課綱
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媒體名稱：聯合新聞網 類別：紙本□網路其他□ 版別：第      版 

各系申請入學名額 教部將審查、限制 

2019-08-17．文 /魏翊庭、黃瑞典、陳宛茜、張錦弘／連線報導 

今年指考分發名額剩3成 有科系僅4% 

今年大學指考分發核定名額不到三成，申請入學成招生主流，交大電機系留給指考的名額，甚至只剩百分

之四，恐不利偏鄉弱勢生。教育部長潘文忠昨主持一場新課綱說明會時表示，教育部未來會審查、限制各

系申請入學名額，希望比率趨近全校平均值，避免多元入學偏頗。 

多元入學上路之初，指考分發名額還有七成，但近年來各校不斷提高甄選入學名額，今年大學繁星、申請

占總招生名額約七成，指考分發只剩三成，其中交大電機、清大電機等部分校系，留給指考名額更不到一

成，讓甄選失利的學生，拚指考壓力倍增。部分家長團體因此不斷呼籲，指考名額不能再減，應和申請入

學維持平衡。 

潘文忠昨應立委蘇巧慧、吳琪銘之邀，到新北市三峽桃子腳國中小和家長面對面，解答新課綱的疑問。有

家長憂心，今年指考分發名額不到三成，新課綱上路後可否「保三」？ 

教長：避免多元入學偏頗 將審查 

潘文忠表示，教育部將要求審查申請入學名額，甚至限制。他指出，今年有些系申請入學和指考分發名額

比差異很大，甚至到九比一，未來希望個別系組盡量趨近於該校平均值，多元入學不要偏頗；教育部已向

各大學表明，未來應趨近平衡。他並解釋，今年含甄選回流名額，實際指考分發名額仍有三成三。 

針對教育部要限制各系申請招生名額，交大教務長盧鴻興表示，每個學系該透過什麼樣的入學管道，讓適

合的學生進來，才是關鍵問題。他也說，交大針對弱勢學生擬訂「旋坤揚帆計畫」，讓弱勢學生有特別的

管道升學，有一定合理的比率。會先保障弱勢學生的名額後，其他名額再配合教育部政策調整。 

大學招聯會執秘、清大教務長戴念華則表示，各系申請入學與指考分發名額的比率，一向由各系向教育部

申請，再由教育部審查。何種學生的入學表現較好，名額配比如何較好，各系應有自己的數據可供判斷審

查 
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媒體名稱：科技橘報 類別：紙本□網路其他□ 版別：第      版 

【台商再起故事特輯】工研院與微軟合推智慧製造，不用自行整合技

術省去 IT 人員負擔 

2019-08-19  

工研院與中部地區精密機械產業是密不可分的長期夥伴，位於台中精密機械園區的「智慧製造試營運場域」

於 2018 年正式運行，清一色採用國產硬體，軟體和整合方案則由工研院智慧機械科技中心開發，並結合

微軟 Azure 公有雲服務。 

透過實際運行的示範場域， 台灣中小企業可以從中選擇或驗證所需的解決方案，直接在自家工廠複製，

免除自行整合技術的過程，非但上線速度快，成本和風險也大幅降低。 

工研院副院長張培仁指出：「台灣擁有強大的硬體基礎，往上疊加軟體的發展，將為台灣產業帶來優勢的

數位機會。但無論廠商或工研院，都面臨搶佔市場先機的時間壓力，所以要儘可能運用現成的技術方案，

尋找可靠有信譽的夥伴如微軟。我們雙方的合作，也有助於提升研發成果產品化的水準，迅速回應產業及

廠商的需求。」 

微軟 4 大核心技術一次到位，解決智慧製造的棘手問題  

工研院曾以 2030 年台灣環境變化為主題進行研究並歸納出 27 個趨勢，其中與產業界最相關的當推：人

口老化、能源轉型和數位機會。 

不可逆的人口老化現象必然帶來負面影響，能源轉型對於高達 98％ 能源仰賴進口的台灣攸關重大，但數

位機會則有助於解決前兩項課題，並帶來更多發展契機。 

張培仁說明，過去數十年半導體的快速進步，促使資訊儲存、處理和傳輸的硬體成本大量降低，相對的，

產品的價值越來越呈現在軟體端。因此，若要善用數位機會，必須從軟體、系統、服務三大環節的強化著

手。 

工研院也歸納出數位機會共通的核心技術， 包括 人工智慧、大數據、雲端和物聯網 ，目前選定四大應

用領域進行發展，分別是智慧製造、智慧醫療、智慧商務、智慧移動。 

由智慧機械科技中心負責的智慧製造，已經發展出智慧機上盒、OPC UA、可視化資訊板等三大方案，主要

合作對象則是微軟， 關鍵就在於微軟的現成技術，數位機會共通的四大核心技術一次到位 ，同時擁有良

好的信譽，協助工研院免除最棘手的相容性問題。 

技術可全套複製移轉，轉型時間與技術風險大幅降低  

2018 年正式運行的「智慧製造試營運場域」完全以實際標準生產方式在運行，除了做為智慧製造整合方

案的示範場域，也用於多方嘗試各種技術，以提升智慧製造的效益。 



中原大學教與學新知剪報資訊 

 

5 

這個創舉改變了以往著重在單一技術研發的模式，改為串連及整合原先散佈各個單位的技術， 並以整體

解決方案呈現，廠商實際參觀之後，可以直接全套複製及移轉技術，時間和技術風險都可大幅降低。 

工研院智慧機械科技中心智慧製造技術組副組長彭達仁表示，早在工業 4.0 和智慧製造躍上枱面之前，

工研院就已投注大量資源進行單機智能化的研發，並有多年累積的成果。 

彭達仁指出，為了因應智慧製造的少量多樣、彈性生產、物聯網等需求，有必要建立示範場域平台來展示

技術的整合，讓廠商眼見為憑。 

IT 人員只有寥寥數人，產業升級也能快速又安全  

舉例來說，為了改善製造業機台聯網問題，工研院運用微軟 Azure IoT Edge 技術來開發智慧機上盒，將

機台通訊模組容器化（Containerize），並採用國際工業標準 OPC UA，將各種格式的機台資料標準化，

再上傳至 Azure 雲端進行分析。 

從地到雲的完整解決方案有效協助中小型製造業解決痛點，加速產業的轉型與升級。 尤其以 Azure 公有

雲為平台的作法，對於 IT 人員只有寥寥數人的中小企業而言，無論是上線速度、佈建成本和資安等級，

都是更合適的作法。 

此外，工研院也將容器化後的通訊模組上架至 Azure Marketplace，目前 Azure Marketplace 的模組類

型涵蓋機台通訊、資料串流、資料儲存及 AI 相關應用，終端客戶可根據自身需求選用相對應模組，再透

過 Azure IoT Edge 技術佈署到現場智慧機上盒， 其概念就像手機透過 App Store 安裝 App 一樣簡單。 

換言之，結合 Azure Marketplace 及 Azure IoT Edge 技術，現場作業僅需基礎硬體設備與網路環境的

建置，後續作業包括新增聯網設備、資料收集軟體的安裝與更新、管理作業均可在雲端平台完成， 大幅

減少到場作業的人力需求，有效協助中小企業降低佈建、維運及擴充的成本。 

比起全面自動化，「人機協作」更是台廠轉型下一步  

在智慧機械科技中心承接的眾多案子裡，廠商的需求都很類似，老板們都想知道如果工廠要進一步提升，

投資的重點及方向在哪裡。 因為部分工廠最迫切的問題可能不是自動化，而是輔助人員作業，全面更換

成機械手臂不見得是最佳解答。 

彭達仁說明，製造資訊可視化方案可以讓投資更精準，決策風險會更低，許多老板優先投入應用的就是稼

動率監控。 

原因出在一般生產報表呈現的是最後端的資訊，無法解析現場的問題，例如：刀具出問題、器具不方便、

人員上下料流程未能優化，設備太過老舊。如果有一套即時的、科學的系統，對這些生產資料進行詳細的

數據統計和分析，工廠很快就會找到問題，進而把策略和資源放在對的地方。 

以某家合作廠商為例，由於工廠稼動率超過九成，現場工程師一直提案要增購設備，後來安裝了工研院的

系統才發現稼動率其實不到三成，因為系統只計算機台運轉時間，但廠商的計算方式則納入人員上下料的

時間，後來廠商購買新機具來輔助人員上下料的工作，稼動率立即提升兩倍之多。 

張培仁表示：「外在環境如中美貿易摩擦是個別廠商或產業無法影響的現狀，但對於生產條件和公司體質， 
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企業應該更積極思考如何善用數位機會，在可預見的未來，各個領域對數位機會的思考亦將成為趨勢 。」 
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媒體名稱：聯合新聞網 類別：紙本□網路其他□ 版別：第      版 

談育才 潘文忠：優秀不是單一標準 

2019-08-20．文 /徐如宜 

行政院南部聯合服務中心、教育部、科工館及中鋼集團教育基金會，昨天起一連4天在科工館辦「南方領

袖教育學院」系列座談會，昨天首場邀請教育部長潘文忠談「108課綱人才培育新思維」，潘表示，未來

人才培育核心項目是基礎素養、能力及品格特質，兼顧「固本」與「拔尖」。 

行政院南服中心執行長陳政聞說，「南方領袖教育學院」系列座談主題涵蓋當前教育新局、財政政策、台

灣歷史、兩岸關係、管理哲學、企業社會責任、數位經濟與台灣未來發展，規畫8場座談會。 

「世界正在改變，人是最關鍵的！」潘文忠表示，21世紀的人才培育，無法以過去的標準判斷，108課綱

的三大重點，願景是成就每個孩子適性揚才，基本理念為自發、互動、共好，發展主軸是核心素養。 

潘強調，固本、拔尖並重，拔尖是提供不同面向人才發展空間，優秀不是單一標準。 

全國2千多名教官預計112年全面退出校園，目前由教官授課的全民國防教育，改由一般教師授課。潘文忠

表示，這是依立法院決議執行，近年教育部協助教官穩健自發離退，過去全民國防教育由軍訓同仁為主，

未來是一項課程，需有專業認證的教師授課，鼓勵教官經過專業培訓取得資格，擔任全民國防教育師資。 

現場有學員質疑教材上同婚議題比例太高，潘文忠回應，性平教育不等於同婚，教材不是要教學生成為什

麼，而是教育學生理解有些同學性向不一樣，要彼此尊重。 

有學員建議學前教育應往下提前2年，孩子學前的學習能力很強，應把握這段黃金時間，潘文忠表示，教

育部目前正廣設公立及非營利幼兒園，再推國小普設幼兒園，便是重視幼兒的學前教育。 

https://udn.com/search/tagging/2/教育部
https://udn.com/search/tagging/2/潘文忠
https://udn.com/search/tagging/2/教官
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USR增地方創生類 最快後年上路 

2019-08-21．文 /張凱閎 

教育部鼓勵大學走出象牙塔，去年起展開「大學社會責任實踐計畫」（簡稱ＵＳＲ），以每案一年最高一

千萬元、兩年為一期，補助大學成為區域創新的智庫。教育部也配合行政院「地方創生」政策，最快一一

○年起，在ＵＳＲ計畫新增「地方創生類」，強化大學與地方連結。 

教育部高教司專門委員曾新元表示，行政院今年起研擬「地方創生國家戰略計畫」，由國發會審核鄉鎮的

地方創生提案。若有鄉鎮計畫入選，也同時是大學ＵＳＲ計畫，即符合教育部「地方創生類ＵＳＲ計畫」，

可加碼補助。但地方創生類ＵＳＲ計畫原訂一○九年上路，現配合國發會作業時程，目前最快於一一○年

推出。 

教育部指出，一○七年於「高等教育深耕計畫」正式推動ＵＳＲ計畫，首年核定一百一十四校、共二二○

件計畫，每件計畫一年最高補助一千萬元。曾新元表示，ＵＳＲ計畫以兩年為一期，每年斥資約六點一八

億元。 

曾新元表示，目前大學推動ＵＳＲ，多利用既有科系專長，帶動地方創生。例如台師大運用師培大學資源，

首創「偏鄉教育學分學程」，率領學生深入偏鄉小校進行扶弱教育。海洋大學帶領師生走進鄰近漁村，導

入加工技術、嘗試線上行銷，解決在地漁村沒落難題。 

不過教育部也表示，現行的大學ＵＳＲ計畫，依據與地方接觸的期間長短、合作深度，分為Ａ類種子型、

Ｂ類萌芽型、Ｃ類深耕型，為避免大學持續領補助款，卻看不出成效，一○九年起，教育部只會補助Ｂ、

Ｃ類計畫。 
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學習歷程檔案怎做？108課綱 北市3場說明會 

2019-08-21．文 /魏莨伊 

108新課綱9月上路，家長憂心「學生學習歷程檔案」怎麼做，北市教育局今起連3天晚間舉辦3場家長說明

會，每天晚間6點30分至8點30分，依序在中崙高中、百齡高中、建國中學為大家解惑。 

北市國中家長聯合會總會長張文川指出，對於108課綱的不確定性，家長普遍很擔憂。教育局指出，108

課綱有極大變革，不同於以往，高三學生申請學校時才忙亂準備備審資料，108學年度之後入學的高中生

將依規定，定期定量上傳歷程資料到相關平台。 

學習歷程檔案內容包括一基本資料，含學生學籍資料，校級、班級及社團幹部紀錄，二修課紀錄，包括學

業成績及課程諮詢紀錄，以及三課程學習成果及任課教師認證，四多元表現，如彈性學習時間、團體活動

時間及其他表現等。 

北市教育局表示，說明會重點包括108課綱施行內涵，以及學習歷程檔案內容與功能、學習歷程檔案系統

簡介和家長可協助配合事項說明，還有綜合座談。不限高一新生及家長，也歡迎國中學生家長參加。 

 

https://udn.com/search/tagging/2/北市
https://udn.com/search/tagging/2/北市
https://udn.com/search/tagging/2/108課綱

